
                          

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO 
PRÓ-REITORIA DE GRADUAÇÃO, PESQUISA E INOVAÇÃO 

DIRETORIA DE PÓS-GRADUAÇÃO 
 

 

ATA DE REUNIÃO DE COLEGIADO CURSO/PROGRAMA 

Ordinária (X )  Extraordinária() 
 

 

1. IDENTIFICAÇÃO  
Programa:Programa de Pós-Graduação em Música da UNIRIO. 
Nome do Coordenador/a do Programa: Daniel Quaranta 
 
 

2. ABERTURA DA ATA 
Aos 24 dias do mês de outubro do ano de 2024 às 9:00 horas, em encontro remoto (google meet)  reuniu-
se o Colegiado do Programa/Curso de Pós-Graduação em Música para apreciação da pauta: 1)      
Utilização da verba PROAP para criação de um novo Site do PPGM; 2) solicitação da professora Martha 
Ulhôa para a aprovação da professora Lucila Pereira da Silva Basile (Universidade Estadual do Ceará) 
como coorientadora do mestrando Enzo Schilirò Zajdsznajder. 3) Indicação do professor Fernando 
Porto, SIAPE 1289960, Coordenador da Escola de Enfermagem para substituir a professora Inês Rocha 
na Comissão de Recredenciamento. 4) Aprovação do relatório de conclusão do estágio pós-doutorado 
de Marcelo Bafica Coelho (supervisão Profª Silvia Sobreira). 5) Aprovação do regulamento do 
Laboratório de Pesquisa e Atividades Acadêmicas (LAPAC)/Sala Guerra-Peixe. Coordenador: Daniel 
Quaranta. 6) Avaliação dos discentes sobre o XXIX Colóquio do PPGM 7) Demandas remanescentes 
dos alunos que precisam ser discutidas referentes ao calendário académico e ofertas de disciplinas. 8) 
Solicitação da estudante Antonilde Rosa Pires sobre prolongamento de bolsa de doutorado. 9) 
aprovação de bancas. 
 
 

3. APRECIAÇÃO/DISCUSSÃO/DELIBERAÇÃO 
 Informes: Prova prática e Oral Linha Práticas Interpretativa: 04/11 
Prova de Escuta (Processos Criativos e Oral e Ensino e Aprendizagem em Música: 05/11 
Prova oral Processos Criativos, Documentação e HM e Etno:  06/11 
1) Abriu-se a votação para uso da verba Proap para refazer o site do PPGM e foi aprovado por 
unanimidade.  
2) Fica aprovada por unanimidade a Profª Lucila Pereira da Silva Basile (Universidade Estadual do 
Ceará) como coorientadora do mestrando Enzo Schilirò Zajdsznajder.  
3) Foi posta em votação a alteração da comissão de credenciamento e recredenciamento que fica sendo 
composta pelos Professores Doutores internos Martha Ulhôa, Luciana Requião, Fernando Porto, que 
substitui a Professora Inês Rocha, e a Professora externa Maura Penna da UFPB. Foi aprovada a 
alteração por unanimidade. 
4) Foi aprovado o relatório de conclusão do estágio pós-doutorado de Marcelo Bafica Coelho 
(supervisão Profª Silvia Sobreira).  
5) Foi aprovado o regulamento do Laboratório de Pesquisa e Atividades Acadêmicas (LAPAC)/Sala 
Guerra-Peixe. Coordenador: Prof. Daniel Quaranta.  
6) Foi aprovado o encaminhamento para os professores do PPGM corrigirem os trabalhos de seus 
orientandos como requisito para serem incluídos nos Anais do Colóquio. Os alunos pediram para 
registrar uma queixa sobre a pouca presença de docentes nas sessões do evento. 
7) Ficou acertado que em uma próxima reunião o PPGM irá combinar uma data de oferta de disciplinas 
com antecedência para os estudantes se planejarem. O Prof. Alexandre Fenerich pediu que conste em 
ata sua solicitação para que haja uma pressão institucional para organização das disciplinas da 
graduação.  
8) Este ponto de discussão da pauta foi gravado por exigência da estudante. Solicitação da aluna 
Antonilde Pires para prorrogação de sua bolsa de doutorado. A aluna do PPGM Antonilde Pires iniciou 



expondo que desejava que sua demanda, previamente enviada por email endereçado a ppgm@unirio.br,  
silvia.sobreira@unirio.br, ingrid.barancoski@unirio.br, marcos.lucas@unirio.br, 
carole.gubernikoff@gmail.com, caiopontocom@gmail.com, luciana.requiao@unirio.br, 
ppgm.secretaria@unirio.br, joaoluismeneses92@gmail.com, yasmini_vargas@hotmail.com, 
pedroaune@gmail.com, nildeantoniufrjmestrado@gmail.com, no dia 09 de outubro, fosse lida em voz 
alta. O professor Daniel Quaranta leu o e-mail coletivo enviado ao PPGM com a solicitação de que o 
período do doutorado seja considerado de 12/04/2021 até 12/04/2025 com prorrogação do tempo de 
bolsa. A aluna Antonilde pediu para que a demanda pessoal dela enviada no mesmo email também fosse 
lida em voz alta. A aluna expõe sobre a resolução da Capes de 2022 que cancelou as resoluções de 
prorrogação de bolsa da pandemia. Argumenta que há uma confusão entre a resolução da Capes e o 
projeto de lei PL 4.413/2020 (ainda não votado pelo Congresso),  que permite a prorrogação de prazos 
dos pós-graduandos. Segundo a aluna, a portaria da Capes está desatualizada, pois não considera esse 
PL. A professora Luciana afirma que o problema não pode ser resolvido no âmbito do Colegiado, e 
sugere que seja marcada uma reunião com a PROPGPI para avaliar o que pode ser feito a respeito. O 
Prof. Daniel afirma que o Programa não tem autonomia para decidir acerca da demanda da aluna e que 
se dispõe a acompanhá-la em uma reunião com a Pró-Reitora. O secretário do PPGM, Leonardo, 
ressaltou que devemos estar atrelados à Lei e que o que a aluna expôs é uma emenda ao Projeto de Lei, 
e que como essa lei ainda não fora votada, não estava vigente e não poderia ser aplicada. Ao expor a 
diferença entre um projeto de lei e uma lei vigente e do porquê não podermos adotar uma lei ainda não 
votada, a aluna Antonilde afirmou  que o secretário Leonardo Felix cometeu  abuso de poder, violência 
moral e psicológica. A seguir, a aluna afirma que seus dados pessoais foram utilizados de forma 
irregular para cadastro em programa de bolsa. O secretário Leonardo negou as acusações de assédio 
moral, abuso de autoridade e assédio psicológico, e lembrou que todas as conversas estão registradas 
em e-mail institucional. A aluna insistiu que foi desqualificada pelo secretário, se reportando às 
respostas dos e-mails da secretaria. A aluna afirmou, ainda, que há uma  pressão psicológica no ato da 
secretaria de enviar um e-mail a todos os alunos lembrando da inscrição na disciplina de defesa de tese 
ou dissertação. A Profa. Maya pondera que todos no Programa querem a mesma coisa, a saber boas 
condições de trabalho para os discentes, de maneira que possam desenvolver boas pesquisas. O Prof. 
Vincenzo chama a atenção para a gravidade das acusações feitas a saber, de violência e prevaricação, 
ressaltando que a aluna é livre para fazer valer aquilo que entende ser seu direito, mas que, contudo, 
tanto o Programa quanto o Secretário têm direito, igualmente, de se defenderem das acusações 
levantadas. Reitera que ninguém no PPGM tem interesse em prejudicar os alunos ou alunas, e que se 
deve buscar a solução do caso nas instâncias competentes, e não proferir acusações. O Prof. Alexandre 
reforçou a ideia da Profª Luciana de que se deve levar a demanda da aluna à PROPGPI. A aluna se 
queixa do fato de todos os professores não terem lido o seu relato. O prof. Daniel expôs que ninguém 
está contra a proposta dela, mas que o Programa não tem autonomia para prover sua demanda. A Profa 
Luciana se propôs a ler o relato e os pedidos da aluna Antonilde. No relato lido pela professora, a aluna 
afirma ter haviso descumprimento da Lei Geral de Proteção de Dados, pelo fato de a secretaria ter 
compartilhado os dados de cadastro da bolsa fornecidos por ela com a PROPGPI, órgão responsável 
pelo cadastro da bolsa Capes-DS. A aluna afirma que sua matrícula no Programa ocorreu em 
12/04/2021. Após o relato de sua experiência pessoal com bolsas, o aluno Luiz Henrique afirma que o 
PPGM é uma instância intermediária e que o problema deveria ser encaminhado para quem possa 
resolver o caso, em instâncias superiores que tenham o poder de decisão sobre ele. A aluna critica o 
Prof. Daniel, como coordenador, alegando que ele não teria se dado ao trabalho de ler o e-mail com as 
suas demandas, com o que discordou o Prof. Daniel, explicando que o pedido foi lido e encaminhado à 
Pró-Reitoria de Pós-Graduação, e que a resposta foi prontamente enviada à Antonilde com a negativa 
da PROPGPI às suas demandas. O Prof. Alexandre ressaltou que há uma pressão para que as bolsas 
sejam atribuídas no início do curso para que o Programa não perca cotas de bolsas. O Prof. Alexandre 
ressalta a excelência acadêmica da referida aluna, sendo de opinião que ela possa solicitar uma 
prorrogação. O secretário Leonardo passou a expor o ocorrido na época de ingresso da aluna, explicando 
que antes da pandemia os alunos vinham presencialmente à secretaria do curso para conferência dos 
documentos, e que este processo marcava a matrícula do aluno. Com a pandemia do COVID-19, 
continua ele, havia a determinação de isolamento e o funcionamento remoto do Programa, o que 
inviabilizou a matrícula presencial. Dada a pressão pela passagem das cotas de bolsa, a aluna foi 
matriculada na Plataforma Sucupira em janeiro de 2021, relata ele. Devido às demandas de início de 



ano, ela foi matriculada no SIE da Unirio em fevereiro de 2021, prazo então considerado inicial para o 
desenvolvimento de seu doutorado. Explica, ainda, que a data de início das aulas não corresponde à 
data de matrícula, e que essa sim, correspondente à entrada no curso. A Profa. Maya pediu um 
esclarecimento sobre se a aluna começou a receber a bolsa a partir de janeiro de 2021. A aluna 
confirmou que recebe bolsa desde fevereiro de 2021, ou seja, com início referente ao mês de janeiro. A 
Profa Maya ratifica o que foi apontado pelo prof Alexandre, ou seja, que há muito frequentemente 
pressa em indicar novos bolsistas tão logo o bolsista anterior termine o seu período como bolsista, de 
maneira que o Programa não perca direito à bolsa, por não ter sido alocada. A aluna Antonilde afirma 
que o seu prazo de defesa é abril, posto que as aulas começaram neste mês.  O secretário lembrou que, 
caso hipoteticamente fosse pedida a mudança da data de início de curso para abril junto à Capes, as 
cotas recebidas anteriormente a esta data poderiam ser cobradas da aluna pela Capes como 
ressarcimento por pagamento indevido. A aluna então afirmou que o secretário a estava constrangendo 
e ameaçou fazer denúncia junto ao Ministério Público. A aluna reitera seus dois pedidos: garantia de 
tempo legal para defesa de tese, que seria 12/04/2025, e prorrogação de 4 meses de bolsa.  
A aluna reafirma a ocorrência de uma violação de dados pessoais, de assédio, de violência moral e 
psicológica e abuso de poder: “então vamos fazer o processo, que minha bolsa seja, seja, vai até abril 
e eu vou ao Ministério Público e peço uma sindicância do Programa”. 
Após as  acusações, o secretário Leonardo pediu para que fossem apresentadas as provas das alegações 
feitas em seu desfavor. Ela retorna ao assunto da violação de dados. Foi explicado a ela que os dados 
foram utilizados por órgãos e servidores da Unirio para cadastro de sua bolsa, não configurando 
violação. A aluna então afirma: “Vocês que determinam o que eu vou fazer com vocês”. 
O Prof. Daniel ressaltou que o Programa não tem autonomia para atender às demandas dela, e reitera a 
proposta de encaminhamento às instâncias superiores. Em seguida, o Prof. Rodrigo Batalha rogou pela 
presunção de boa-fé das pessoas. Narrou que, como ex-aluno e atual professor do Programa, presenciou 
sempre o compromisso do secretário Leonardo, que atua da melhor forma com as limitações de recursos 
que o Programa tem. Ressaltou também que o Secretário estava apenas reportando as regras da Capes 
e não tentando agredir a aluna. Retomou a proposta de levar a demanda dela à PROPGPI e que é 
precisose tem que pressupor a boa-fé. A aluna narra que a outorga da bolsa em fevereiro gerou um 
acúmulo de bolsas no início do curso, pois nessa época ela recebia bolsa da Faperj, que passou a ser 
concomitante à bolsa da Capes-DS. O Prof. Daniel afirma que marcará uma reunião com a pró-reitora 
sobre a demanda da aluna, com o que a aluna concordou. 
9) Foram aprovadas as seguintes bancas: Raizza Marins, Ensaio 1 . Título: Da aldeia para a 
universidade: contribuições dos saberes indígenas na formação docente em música.  Dia 07/10/2024, 
de modo remoto. Banca:  Silvia Sobreira (orientadora), Vincenzo Cambria e Magda Pucci. Luiz 
Henrique Mueller Mello, Qualificação de Mestrado Título:Teorba Como Instrumento Acompanhador 
- Uma Análise Comparativa de Tratados Sobre Baixo Contínuo. Dia 17/10/2024, de modo remoto. 
Banca: Laura Tausz Rónai (orient), Guilherme Bernstein (UNIRIO), Kristina Augustin (UFF) 
Suplentes: Maya Lemos (interna) e Patrícia Michelini (UFSRJ). Bernardo Gimenes Fantini Ensaio II. 
Título do trabalho - Arte e anarquismo. Dia 8/11/2024, de modo remoto. Banca: Martha Ulhôa 
(Orientadora), Maya Suemi Lemos e Rodrigo Rosa da Silva (UEL). Rodolfo Pereira dos Santos. 
Ensaio II. 06/12/2024 Banca: Daniel Quaranta (orientador) Bryan Holmes e Guilherme Bertisssolo 
(UFBA). Pedro Leal David 12/12/24. Ensaio II. Banca: Daniel Quaranta (Orientador), Tatiana 
Catanzaro (UFB) e Doriana Mendes. Leon dos Santos Navarro. Qualificação de Mestrado. “Isso é 
melhor que trabalhar” — um estudo etnográfico das práticas profissionais do conjunto Filhos de Bamba. 
Orientador: José Alberto Salgado. Membros internos: Gabriel Improta França. Membros externos: 
Jonas Lana (PPGM-UFRJ). Suplentes internos:  Luciana Requião. Suplentes externos: Samuel Araújo 
(UFRJ). 28/11/2024 (sessão remota) 
 
4. FECHAMENTO DA ATA 
Nada mais havendo a relatar, foi encerrada a reunião, da qual eu, Leonardo Gama Felix, designado(a) 
secretário(a), lavrei a presente Ata. Em conformidade com a Resolução nº5.257 de 25/03/2020, esta ata 
vai assinada pelo Coordenador do Programa, que atesta a participação dos componentes listados a 
seguir. 
 
5. DATA, NOMES E ASSINATURAS  



Obs.: Deve constar a relação completa dos Membros do Colegiado do programa e, ao lado, a assinatura de cada um presente na reunião. 
 

Rio de Janeiro, 24 de outubro de 2024.                      
 
Categoria Nomes dos Membros que compõem o Colegiado      Assinatura 

Professor Abrahão Baptista Ausente 

Professor Alexandre Fenerich Presente 

Professor Almir Cortes Ausente 

Professor Álvaro Neder Presente 

Professor Andrea Fetzner Presente 

Professor Carole Gubernikoff Presente 

Professor Celso Ramalho Ausente 

Professor Clara Sandroni Ausente 

Professor Clifford Korman Ausente 

Professor Daniel Puig Ausente 

Professor Daniel Quaranta Presente 

Professor Doriana Mendes Presente 

Professor Fabiano Araújo Ausente 

Professor Gabriel Improta Ausente 

Professor Inês Rocha Presente 

Professor Ingrid Barancoski Ausente 

Professor José Alberto Salgado Ausente 

Professor Laura Rónai Ausente 

Professor Luciana Requião Presente 

Professor Maico Lopes Ausente 

Professor Marcelo Carneiro Ausente 

Professor Marcos Lucas Presente 

Professor Martha Ulhôa Presente 

Professor Maya Lemos Presente 

Professor Pedro Aragão Ausente 

Professor Rodrigo Heringer Presente 

Professor Rodrigo Batalha Presente 



Professor Samuel Araújo Presente 

Professor Sérgio Barrenechea Ausente 

Professor Silvia Sobreira Presente 

Professor Vincenzo Cambria Presente 

Discente Antonilde Rosa Pires Presente 

Discente Juan Carlos Horta Presente 

Discente Marcos Barnabé Presente 

Discente Luiz Henrique Machado Presente 

Secretário Leonardo Gama Felix Presente 
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